

Diario de Costa Rica

Luján y Mata,

AGENTES GENERALES DE ANUNCIOS.

Víctor Dubarry, DIRECTOR Y REDACTOR.

Ricardo Villafranca,

AGENTE EN SAN FRANCISCO—CAL.

San José, miércoles 17 de marzo de 1886.

BERNARDO SOTO
ES EL CANDIDATO POPULAR
PARA PRESIDENTE DE
LA REPUBLICA EN EL
PRÓXIMO PERÍODO
CONSTITUCIONAL.

ANUNCIOS.

Cinco centavos cada vez por centímetro en columna.

Se harán rebajas proporcionales á la importancia que tenga para la Empresa.

REMITIDOS.

Sobre asuntos de interés general y escritos en forma conveniente, á juicio de la Redacción, serán publicados gratis.

Publicaciones de otra naturaleza, si fueren admitidas, lo serán á precios convencionales.

SUSCRICIÓN.

Per un mes..... \$ 1.00

PAGO ANTICIPADO.

Número suelto..... „ 0.10

CALENDARIO.

MARZO DE 1886.

ESTE MES TIENE 31 DIAS.

Mier. 17 **Témpora.** Santos Patricio, ob. y cfr., José de Arimatea y Santa Gertrudis, vg.
Juev. 18 San Gabriel Arcángel, Eduardo, rey, Cirilo y Alejandro.

DIARIO DE COSTA-RICA.

Réplica á un remitido.

Acabamos de leer una carta dirigida hace pocos días al "señor Redactor de *El Diario Nicaragüense*;" carta política en la cual abundan afirmaciones falsas, comentarios apasionados y juicios erróneos sobre el aspecto que aquí presenta la actual situación electoral.

Hemos buscado la firma, al pié, y sólo encontramos estas dos palabras: "Un costarricense."

Se trata, pues, no de una franqueza que anhela triunfar en la opinión, sino de un disímulo profundo que anhela herir desde lugar tenebroso.

Cuando ocurren acontecimientos que por su carácter tienen que influir sobre la vida nacional, el patriotismo apela á la rectitud; el odio, apela al ataque descubierto; la hipocresía se cubre con un velo tenue, que siempre es transparente para la lealtad y la honradez.

Patriotismo es luz y es fuerza. No se esconde jamás; jamás se sepulta.

El odio mismo, á pesar de que lleva cicatrices en el rostro, no quiere ni acepta más amparo ni más auxilios que el valor.

La hipocresía, huye de lo que brilla y de lo que sentencia. No transita por el camino real, sino por la enrejada. Es apariencia de amistad, es apariencia de imparcialidad, pero conserva en lo profundo de sus propósitos todo lo que se agita y todo lo que hierve como prueba de descomposición moral.

El primero desea resultados favorables. Puede equivocarse, porque nada hay firme debajo del sol, pero no puede empaparse en aguas cenagosas de fétida injusticia.

El segundo se desvía, pero por lo menos acepta las consecuencias que se derivan de su conducta.

La tercera carece de principios y carece de pudor.

El autor del remitido á que aludimos, no se guió por el patriotismo. Sintió primero el odio, y luego apeló á la hipocresía.

Y como para esquivar toda responsabilidad, y como para envolverse en nieblas impenetrables, adoptó una firma cualquiera. Se llamó "Un costarricense" en vez de llamarse "Un turco."

Hé allí el velo tenue á través del cual todos miramos y todos juzgamos

Afuera, puede verse el drama aparente del sentimiento fingido.

Adentro, sólo existe la comedia.

El tipo principal, el protagonista se halla en varias partes. Como el personaje de la "Casa de Campo," cambia de tono, de ademanes y de fisonomía. Quiere ser temible á fuerza de ser misterioso; quiere ser misterioso á fuerza de ser incomprensible.

Dice, por ejemplo, que tres escollos *insuperables* se oponen á la candidatura del señor General Soto.

El primero consiste en la dignidad y natural delicadeza del mismo distinguido magistrado.

El segundo, en el espíritu de las instituciones que piden y ordenan alternabilidad.

El tercero en disposiciones constitucionales que se citan, allá, y que acá nosotros copiamos:

"No pueden ser electos Diputados los que ejercen jurisdicción ó autoridad extensiva á toda una provincia."

"El período del Presidente de la Republica, será de cuatro años, y no podrá ser reelecto si que haya transcurrido otro período igual después de su separación del mando."

"El que ejerce el Poder Ejecutivo es responsable de su conducta oficial....."

"Cuando tienda á impedir directa ó indirectamente las elecciones prevenidas en esta Constitución, ó (a) coartar la libertad electoral de que deben gozar los que las hacen."

Qué escollos!

Qué obstáculos tan terribles y tan *insuperables*.

Analícemos:

Fuele propuesta, por importantísimas personas, al General Soto su candidatura para el período próximo; y nadie ignora que él, aunque veía en la sociedad grandes simpatías y fuerte apoyo, se negó á tan generosas insinuaciones Joven, de positivo mérito, no quería que al contacto de un ofrecimiento, por justiciero que fuera, se levantaran como únicas figuras culminantes, su vanidad y su ambición.

Tenía conciencia de su rectitud, y de su nobleza de conducta; pero no pretendía conservarse en el poder. Imponerse, mucho menos.

Había estudiado los acontecimientos anteriores; había visto lo que era anhelo patriótico; y aun cuando como reformador sensato colmaba las más exigentes aspiraciones, como ciudadano modesto no quería reconocer él mismo

sus propios indiscutibles servicios. Y todos sabemos que suplicó con instancia, deseoso de que su nombre no se presentara.

Nosotros mismos, encontramos oposición oficial cuando publicáramos por vez primera estas sencillas pero expresivas palabras: "Bernardo Soto es el candidato popular para Presidente de la Republica en el período próximo constitucional."

Dignidad y delicadeza, las hubo. La opinión insistió, fundándose en argumentos claros, de fuerza democrática evidente, y el General Soto tuvo que limitarse, como se ha limitado, el papel de simple observador, tranquilo, de su popularidad.

El otro escollo sólo tiene un aspecto, considerado á la luz de una inefable prevención.

Fué elegido para el período que está próximo á concluir, el ilustre General Fernández.

La tumba, prematuramente abierta por el destino, dejó libre el puesto de Presidente al General Soto, que era sustituto del caballero de la Patria que entraba en los resplandecientes dominios de la Eternidad.

Quién había sido elegido para cuatro años de Gobierno?

El General Fernández.

Luego la candidatura triunfante del General Soto no rompe ningún precepto ni viola ninguna disposición. Es el fruto de un anhelo enteramente legítimo, y de un trabajo perseverante y honrado.

Democracias turbulentas y demagogias insensatas, suelen olvidar servicios y borrar de la memoria virtudes.

Pueblo laborioso, como el de Costa-Rica, siente hoy más que nunca la necesidad de un régimen de libertad, y lo proclama en alta voz, y lo procura con su autoridad soberana.

Coacción, no la ha habido. Cada influencia se ha verificado según sus propias ideas, inclinaciones ó conveniencias.

Dígalo, si nó, la misma renuncia del General Guardia, que como documento público reconoce,

con claridad, las tendencias de la opinión.

Dígalo la absoluta tranquilidad con que se han realizado aquí los actos más importantes de nuestra vida republicana; tranquilidad, no impuesta por las bayonetas ni ordenada por la arbitrariedad, sino espontáneamente producida por las mayorías que ven sus aspiraciones llevadas al terreno de lo que es real y de lo que es estable.

Dónde está, pues, la coacción?

En cuanto á aquello de los Diputados, bueno será que el autor del remitido se dirija á la respectiva Corporación electoral. El Presidente no elige.

La candidatura Soto ha triunfado. Ella representa una bandera, que reemplaza el viejo sudario del pasado.

Pueden continuar en sus ataques el odio franco y la hipocresía infame.

La libertad de que hoy se goza, será siempre la misma, mientras exista el régimen puro, el sistema de honradez que dirige los destinos de la Patria.

CROQUIS MADRILEÑOS.

La parroquiana.

Hay pensadores profundos que atribuyen la mayor parte de las desgracias de que son víctimas los madrileños, á la costumbre, tan generalizada aquí, de asistir á los cafés.

Suponen que aquella atmósfera, cargada de miasmas, influye en menoscabo de las inteligencias, y que, aparte de esto, en el café se pierden muchas horas que deberían ser aplicadas al trabajo.

Quizás no vayan descaminados los moralistas. Conozco una señora que invierte los mejores días de su existencia en el café de la Luna, á donde puede decirse que ha trasladado su habitación, y es allí tan conocida, como puede serlo el pianista, ó el *echador*, ó el encargado del establecimiento.

—Verá U.—dice ella.—Yo vengo temprano para que no me cojan esta mesa, porque tengo costumbre de pasar aquí las noches y cuando no puedo sentarme en este sitio, parece que me falta algo.

—¿Y hace mucho tiempo que viene usted?

—Va á hacer cinco años en este febrero.

Antes iba al café del vapor, pero allí va tanta gentuza.....

Ella, según dicen, disfruta una modesta pensión, en su calidad de viuda de un comandante, y como, gracias á Dios, no le han quedado hijos y no tiene quien le pida cuentas de sus acciones, hace de su capa un sayo y no para en su casa más que el tiempo preciso para vestirse, darse colorete, teñirse las cejas y mudarle el agua al canario.

A su misma mesa suele concurrir otra viuda que vive con un sobrino jo-

ven, empleado en penales; un teniente de reemplazo que nunca toma nada, y á quien llaman los mozos el "mostrenco;" uno que dice que es agente de bolsa, bastante cojo, y dos jóvenes que se están preparando hace cerca de siete años para ingresar en Aduanas. Pero nadie tan consecuente como la viuda, de quien dicen los mozos que lleva la cuenta de los cafés que se despachan y conoce por su nombre y apellido á todos los parroquianos. Los mozos la tratan como si fuese cosa suya, y no tienen inconveniente en confiarles sus penas, siempre que algún concurrente se va sin pagar ó les ha dado una moneda falsa.

Ella, á su vez, departe armoniosamente con todos y no tiene reparo en comunicarles sus más recónditos secretos.

—Siempre he sido enemiga de la aguja—les dice—porque yo he debido nacer hombre. Mi difunto se murió sin poder sujetarme.

—¿Y cuánto tiempo ha venido usted á estar casada?

—Diez años, durante los cuales no tuvo mi esposo ni un mal dolor de cabeza, hasta que una noche en Zaragoza, estábamos tomando café en el Suizo y le dió así como un ahogo. Desde entonces ya no volvió á levantar cabeza.

—De manera que usted siempre ha sido aficionada á los cafés.

—Desde los siete años, mis papás eran también locos por esta clase de establecimientos, y fueron poco á poco acostumbrándome. Hoy no puedo pasar sin venir aquí, y ha habido noches en que me estaba cayendo de dolor de cabeza ¡pero tengo tal horror á las casas!.....

Efectivamente; el peor castigo que podrían imponer á doña Geneveva, sería el de condenarla á permanecer en su domicilio durante diez horas. Cuando no está en el café, se le encuentra parada delante de los escaparates ó paseando en el Prado ó promoviendo cuestiones acaloradísimas con su portera por si el perro ha olvidado las buenas formas en el portal. Porque se nos olvidaba decir que doña Geneveva posee un perro de lanas, al cual consagra todo su afecto. Le llama *Siro*, y tiene, según ella, tanta inteligencia como una persona mayor, sólo que algunas veces se olvida de los deberes que impone la sociedad y comete algunas ligeras faltas....donde mejor le parece.

Al café asiste con su ama todas las noches y tiene la buena costumbre de ir recorriendo las mesas en busca de terroncitos de azúcar. Esto da lugar á conversaciones animadas entre doña Geneveva y los parroquianos que obsequian á *Siro*.

—Gracias,—dice ella cuando ve que le regalan terrones.

—No las merece.

—Se conoce que tiene usted niños.

—Si, señora; cuatro.

—Yo á éste le quiero como á un hijo, porque es mi único compañero en este mundo.

—¿Es usted viuda?

—Sí, señor. ¡Ay!

—¿Y viene usted aquí todas las noches?

—Toditas.

—¿Vivirá usted cerca?

—Me he venido á vivir al callejón de Tudescos para estar más próxima.

—La he visto á usted algunas noches con otra señora vestida de negro.

—Con la de Lucientes. ¿Una picada de viruelas?

—No he reparado....

—Pues, sí; tiene la cara perdida.

Si, sí, viene muchas noches con el sobrino.....es decir, ella dice que es sobrino, pero ¡quía! Su marido estuvo empleado en Hacienda y le formaron una causa.....A mí no me gusta meterme en la vida de nadie, pero ¿crece usted que con cuatro mil reales de pensión se pueda pagar un cuarto de doce duros? Vamos, sea usted franco; pues ella los paga. ¿Que quiere decir esto? Que su marido, cuando fué encausado, no sería por nada bueno. ¿No le parece á usted?

—¿Y usted no tiene familia?

—Si; tengo una cuñada, pero es una tonta.....No la verá usted nunca por aquí, porque dice que la mujer debe estarse en su casa cosiendo y planchando.....Una necia.

—Ya se ve que lo es.

—¿Mire usted qué daño hago yo á nadie con venirme aquí todas las noches!.....

—Ninguno.

Doña Geneveva forma parte integrante del café; si ella faltara, parecería que faltaba la luz, ó las mesas ó los divanes. En fin, que no se comprende el café de la Luna sin doña Geneveva.

—Ya se ve que lo es.

—¿Mire usted qué daño hago yo á nadie con venirme aquí todas las noches!.....

—Ninguno.

Doña Geneveva forma parte integrante del café; si ella faltara, parecería que faltaba la luz, ó las mesas ó los divanes. En fin, que no se comprende el café de la Luna sin doña Geneveva.

Algunas personas llegan á creer que ha nacido allí como nace la ruda y que para llevarla á otro sitio, habría necesidad de trasplantarla.

Conoce á todos los mozos por su nombre de pila y les pregunta lo que nadie se atrevería á preguntarles.

—Diga usted, Juan, ¿qué le ha pedido á usted aquella señora de la esquina?

—Me ha pedido un sorbete.

—¿Jesus! ¿Que cursi! Se conoce que no habrá tomado muchos en este mundo. Repare usted, cuando se lo vaya usted á llevar, si aquel que está con ella le habla de tú.—Debe ser su amante; aunque, no; parece marido porque no le hace ningún caso. Nó, pues aquel color de pelo no es natural. Juan, fijese usted en si es natural aquel pelo.

No haya cuidado de que á doña Geneveva se le oculte el menor detalle. Diríase que quiere formar una estadística de las personas que toman café y cerveza y bobidas espirituosas. Algunas veces llega hasta decir al mozo.

—Cuanto gasto ha hecho aquel caballero que está debajo del reloj?

—Seis reales.

—No puede ser. Le ha servido usted tres copas de cognac..

No han sido más que dos.

—Tres, las he contado yo.

En cierta ocasión doña Geneveva quiso aprender el punto tunecino, para confeccionar por sí misma una manta con destino al perro y entonces llevaba al café las agujas y el ovillo y estaba trabajando toda la noche sin dejar

por eso de pasar revista á todos los que iban entrando.

—¿Esa señora es de la casa?—Preguntaban á los mozos.

—No, señor, pero como si lo fuera. Aquí se pasa lo mejor de su vida.

El pianista la odia, porque dice, y no le falta razón, que una mujer así alejada de su hogar, tiene que ser una grandísima holgazana, sin hábitos de economía ni de arreglo.

Pero ella se ríe del pianista y dice que poco ha de poder ó lo ha de echar del establecimiento. Quiere que el que venga toque cosas nuevas, pues ya la aburren las del músico actual y á cada paso dice al dueño del café:

—Créame usted á mi, don Eleuterio; mientras no cambie usted de manos, no será nada el piano. Ese hombre se está atrayendo las anticipas de la parroquia.

Si alguno de ustedes quiere conocer á doña Geneveva ya sabe donde ha de encontrarla. Entrando, la primera mesa de la derecha, debajo de un espejo, desde las seis á las dos, todas las noches; pero, por si acaso, bueno será que no la saluden ustedes, porque suele empezar hablando del pero, de su matrimonio y de los dolores que se adquieren á la intemperie, para concluir pidiendo cinco duros so pretexto de que no ha podido cobrar una letra.

LUÍS TABOADA.

BOLETIN.

El 26 de abril próximo se reunirá en Rouen una conferencia internacional que se ocupará en asuntos relativos á la propiedad industrial.

Se tomará como base de todo trabajo el convenio que Francia celebró con varias Potencias el 20 de marzo de 1883.

Se asegura que la Sociedad Central de Geografía Comercial de Berlín tiene el propósito de organizar, en mayo del corriente año, una exposición general de productos de Sur América.

El vapor Cleribel que llegó ayer de Nueva-York trajo 1952 bultos de mercaderías; sigue el movimiento por el puerto de Limón tanto de importaciones como de exportaciones.

Se ha descubierto en la iglesia Mayor de Puerto Real el sepulcro del poeta Gutierre de Cetina con la siguiente sencilla inscripción después del escudo de sus armas:

"Aquí yace el honrado caballero Gutierre de Cetina"

Sabido es que Cetina, el autor del célebre madrigal de *Claros ojos, serenos*, fué uno de los que con Garcilaso y Boscán afirmaron la fecundidad poética del siglo de Carlos V.

Antigüedad del velocípedo.—El velocípedo es conocido desde tiempos antiguos y en forma más ó menos primitiva é imperfecta, se conoce y usa en China desde hace siglos. Riccius, en sus viajes por aquel imperio, atravesó largos trayectos sobre un vehículo que solamente tenía una rueda, sobre la cual se colocaban á horcajadas los viajeros, y á cuyos lados había otras dos ruedas que se hacían funcionar mediante unas palancas, lo cual es el mecanismo de los triciclos hoy usados. La primera *droisine*, inventada por el diplomático bávaro Barón de Drais, se ensayó en el jardín de Tivoli y fué luego perfeccionada por el inglés Mr. Knight, convirtiéndola en el *Holy-horse*.

En 1663 se construyó en Londres, para el rey de Dinamarca, una silla que, por medio de una manivela se ponía en movimiento, llevando la persona que la ocupase, pudiendo andar con la velocidad de tres millas geográficas en una hora.

Tejas de papel. Actualmente se construyen tejados con pasta de papel, que resultan superiores á los de pizarra y teja; principalmente por su mayor ligereza. La pasta de papel moldeada bajo una gran presión sirve para fabricar tejas, que luego de secas parcialmente se inmergen en una solución que las hace impermeables, después de lo cual se las cuece y luego se las esmalta, dándolas el color que convenga para el decorado.

Fiebre amarilla. Un diario norte-americano, "New-York Medical Record" dice que el doctor Carlos Finlay de la Habana, ha hecho interesantes experimentos sobre la inoculación de la fiebre amarilla.

Hizo que un mosquito picase á un individuo atacado de fiebre y más tarde á otra sana.

Encontró que la dolencia era inoculable del tercero al quinto día.

Si se empleaban dos mosquitos esto es, si se doblaba la dosis, los síntomas de la dolencia artificial eran más graves que cuando se usaba uno solo.

En once casos de inoculación hubo seis de resultado positivo, uno dudoso y cuatro negativos.

El período de incubación varió de 5 á 14 días y la fiebre duró de 5 á 21 días.

El doctor Finlay, piensa que esta producción artificial, de un ataque de fiebre artificial puede ser utilizada como un profiláctico contra la dolencia natural.

Caballo de vapor.—El origen de esta expresión y unidad de medida, que representa la fuerza necesaria para levantar un peso de 75 kilogramos á un metro de altura en un segundo, es muy curioso. En la cervecería de Whitebread hizo Watt la aplicación de su máquina de vapor, para reemplazar una noria destinada á la elevación de agua; el cervecero quería obtener con el vapor el mismo resultado que con sus caballos, y propuso á Watt hacer trabajar un caballo durante una jornada de ocho horas, y basar sobre el peso del agua elevada en este tiempo el trabajo del *caballo de vapor*. Aceptó Watt, y entonces el cervecero escogió el mejor de sus caballos y le hizo trabajar durante dicho tiempo sin descanso alguno, y sin preocuparse de si podría hacer el mismo esfuerzo muchos días consecutivos. En dicho tiempo el caballo elevó 2.210, 000 kilogramos á un metro de altura, ó sea por término medio 73 kilogramos de agua por segundo, y se tomó en números redondos 75 kilogramos, trabajo superior al que puede efectuar un caballo de sangre.

TELEGRAMA de Carrillo. Alarma y muy seria ha producido el hecho de haber atajado en La Palma en camino para Carrillo el domingo 14 de los corrientes como á las 7 de la noche á dos señoras que venían custodiadas de un sirviente; éste que traía un jovencito en los brazos le aporrearón é hirieron y seguidamente asaltaron á las indefensas mujeres con hostiles y corrompidos intentos. Los agresores que son dos parecen ser conocidos por la cuadrilla de peones que trabaja en ese lugar, quienes los persigieron aunque sin resultado. El señor Nicolás Guerrero, propietario del hotel "Alto de la Palma" también prestó auxilio y cree conocerlos. El Agente de Policía en Carrillo ha dado todos los datos posibles á los guardas de la carretera para la averiguación correspondiente y los pasos conducentes á la captura de los delincuentes. La Agencia de Policía en San José, no dudamos hará cuanto le corresponde en cuestión tan trascendental.

¿POR QUÉ?

¿Por qué doliente sobre el tejado Perennemente lloras, torcaz,
Si un nido tienes y un compañero
Que en el te espera con tierno afán!
Ah! sin tardanza busca los goces

Que ellos te ofrecen: no llores más
Que tus gemidos la pena acrecen
Del que no tiene ni amor ni hogar!

J.M. VELASCO CASTILLO.

La Flor y el Aroma

APÓLOGO.

Exhalando su perfume
Una flor cándida y pura,
Exclamaba con ternura:
—Mi pobre sér se consume.
El aroma alzando el vuelo
La contestó con placer:
—No se consume tu sér,
Que yo me lo llevo al cielo.
Mirad la muerte con calma,
Y del pesar la miseria
Que la flor es la materia
Y el dulce aroma es el alma.

ROSA ESPINO.

TELEGRAMAS

ARRAN, marzo 11.—Los socorros enviados por medio de Mr. Luke para socorrer las necesidades de los habitantes de la isla Arran se acabaron, y como quedaba mucha gente sin socorro, se avisó á Mr. Bushy, que está encargado de la colección de fondos en América, para los pescadores desvalidos de las islas de Achilli Boffin, suplicándole que enviara parte de sus provisiones á beneficio de los habitantes de Arran, á lo que Bushy accedió. Brady informa además que para poder salvar la vida á los que se están muriendo de hambre en aquellas islas es indispensable que se organice una gran sociedad inmediatamente.

LONDRES, marzo 11.—Los presbiterianos de Belfast han adoptado una serie de resoluciones en que manifiestan su lealtad á la Reina y se declaran á favor de la reforma agraria, en el sentido de hacer que los propietarios rebajen los arrendamientos y oponiéndose al Gobierno local de cualquier manera que se presente.

BERLÍN, marzo 11.—El príncipe de Bismark ha resuelto no presentar al Reichstag el Proyecto de ley para monopolizar los licores fuertes porque está seguro que la medida será rechazada.

REMITIDOS.

Puntarenas, marzo 15 de 1886.

Sr Redactor del Diario de Costa-Rica.

Sírvase dar publicidad á lo siguiente:

En el número 104 del periódico el "Otro Diario." correspondiente al nueve del mes en curso, aparece mi firma autorizando un Telegrama de Puntarenas, en que al comunicar la temperatura de este Puerto, se consigna un solemne disparate, y al hacerse referencia de la supuesta epidemia de fiebre amarilla, se publican noticias de todo punto falsas.

No debiendo ni queriendo asumir la responsabilidad por esa publicación, me dirigí oficialmente como Juez de esta Comarca, á los Srs. Redactores de aquel periódico manifestándoles la inexactitud de la autorización que se me atribuyó, esperando que, publicándose mi comunicación, me vindicaría como debía, de no haber tenido ingerencia alguna en tales telegramas. Los Srs. Redactores no tuvieron la condescendencia de acceder á mi pretensión, y por tanto suplico á usted se sirvan insertar en su periódico la presente á fin de obtener el éxito que deseo.

En mi calidad de Juez me limito á comunicar el suceso del asesinato de Juan Pablo Tiferino (a) Chinandega; pero repito que no soy autor de los telegramas indicados ni podía serlo, porque nunca me ingiero en lo que no me incumbe.

Por no saber quien incurrió en el error á que aludo, me limito á hacer esta exposición antes que aventurar recursos que en definitiva darían igual resultado y acaso con perjuicio de tercero.

Soy de Ud Sr. Redactor muy atento servidor.

SALVADOR BORBÓN.

¡POBRE ALAJUELA!

Si, efectivamente; ¡pobre Alajuela! señores *imparciales* del remitido que con el mismo mote apareció en el número 149 de "La Chirimía." Muy pobre en verdad por tener en su seno algunos pretenciosos aspirantes á destinos públicos y no al trabajo. Muy pobre en verdad, porque hasta uno de sus hijos que hoy afortunadamente no pisa este suelo, se retuerce con furia y muere como vivora, á quien aspirando al verdadero ensanche de la instrucción protege el verdadero mérito, cumple estrictamente con sus deberes y es fino y cortés con sus subordinados. Pobre Alajuela. Pues ya hasta cierto *pollo* que tiene la cabeza llena de humo, ataca lo que es luz, y pretende encubrir los merecimientos del talento con la inmundicia de la envidia. Si el Señor Pacheco carece de ilustración, talento y mérito, ¿por qué los *desconocidos* destructores no se presentan á cara descubierta solicitando el puesto y con títulos que acrediten su competencia?

Terminamos preguntando á los imparciales, ¿es envidia ó hambre? el artículo que contestamos ¿es acaso algo más que el grito desesperado de un ruín despecho?

Alajuela, marzo 14 de 1886.

Un desconocido.

ANUNCIOS.

FABRICA DE CHOCOLATE.

Comercio 49 Oriente.

VICENTE PÉREZ.

26 v. 23

GANGA

Vendo una casa con su correspondiente solar, bastante barata. Está situada cerca de la plaza de los Dolores de esta ciudad. Para precio y condiciones, pueden entenderse con Avelino Castillo G., en el establecimiento de Don Pedro Hurtado.

San José, marzo 16 de 1886.
8 v. 1

ESTUDIO

de la lengua inglesa

en toda su extensión, por comparación con el español.

Profesor:

JUAN ROJAS BUSTAMANTE.
20 v. 3

A LA

"Santa Clara"

da llegado un surtido de puros del Salvador.

También ha recibido un magnífico y completo surtido de abarrotos de todas clases.

6 v. 3

A los arrieros

DE ALAJUELA, ATENAS, SAN MATEO Y ESPARTA.

Aunque no hay fiebre en Puntarenas según dicen, pero para evitar cualquier riesgo en viajes allá, mientras dure la alarma, les aviso que hay flete de café para Carrillo en las bodegas de Minor C. Keith.

El precio corriente actual en San José es dos pesos carga, y de la Palma docereales.

San José 9 de Marzo 1886

C. F. Willis.

3 v. 3

LAS CLASES

PARA SEÑORITAS

se abrirán hoy á las 8 a. m. en el local que ocupó la Escuela de Párvulos (Esquina N. E. de "El Parque.")—La cuota será un peso mensual.

San José, marzo 10 1886.

FÉLIX PACHECO.

6 v. 3

La Copa Blanca.

Se sirve almuerzo, comida y cena á toda hora. Precios equitativos y servicio esmerado.

Cartago, marzo 6 de 1886.

10 v. 2.

Aviso al Público,

En la Plaza Principal, al Sur de la parroquia, se ha establecido una caballeriza, en la cual encontrarán mis favorecedores, bestias de alquiler para viajes largos y para paseos, tanto mulas como caballos, á precios módicos.

Cartago, 14 de marzo de 1886.

JACINTO CARBONELL.

10 v. 2

Línea de Vapores

"ATLAS."

Según su itinerario el vapor "Ailsa" debe llegar al puerto de Limón el miércoles 17 del corriente y saldrá el sábado 20, en la noche.

A los embarcadores de café que deseen embarcar por dicho vapor, les suplico dar sus órdenes á sus Agentes con ese fin.

San José, 15 de marzo de 1886.

MINOR C. KEITH.

Agente.

3. v. 2.

*
Medalla de Oro
Diploma de Honor
ASMA
Catarro
Opresion
Tos nerviosa
Enfisema pulmonar
Afecciones de las Vias respiratorias
Para el inmediato alivio de estas diversas Afecciones y para su cura nada iguala ni supera al

PAPEL
y los **CIGARROS** de
GICQUEL
Farmacéutico de 1ª Clase, en PARIS
DEPOSITOS EN TODAS LAS PRINCIPALES FARMACIAS
en Costa-Rica: D^o Don Panfilo Valverde *

MARROQUINERIA FRANCESA
PELLION y MARCHET
en Dijon (Francia)

Cartapacios de Abogados
CARTERAS de MINISTROS, TARGETEROS
CARTERAS PARA FOTOGRAFIAS
LIBROS DE MEMORIAS Y DE NOTAS
NECESERES DE ESCRIBIR PARA LOS VIAGEROS
Especialidad de Artículos de Marroquinería para las Señoras
ALBUMS FOTOGRAFICOS DE TODOS GENEROS Y TAMAÑOS
LIBRERIA RELIGIOSA DE LUJO
Libros de Horas, Misales, etc.
Ilustrados con Tinta Negra y con Tintas de otros Colores.

Hotel Cosmopolita.

ALAJUELA, COSTA-RICA

CIENT VARAS AL SUR

DE LA PLAZA PRINCIPAL.

Cómodas habitaciones, abundante y variada alimentación, y un

ESMERADO SERVICIO.

Gran surtido de conservas vinos y licores.

HELADOS

jueves y domingos.

M. B. AGÜERO,

Propietario.

12 v. 4

Eclipse.

LA MARINA, entre muchos otros artículos ha recibido también los siguientes:

SARDINAS varias clases,

BACALAO,

SALMÓN,

OSTIONES,

SAL de MARQUILLA

LUPULO,

FIDEOS,

ESPECIAS,

VASOS, para Vinatería &

6 v. 3

Medallas de Oro y de Plata en las Exposiciones de 1865 y 1879 en Paris.

Curacion

DE LAS

INCONTINENCIAS de la **ORINA**

CON LAS

Grageas Grimaud

de POITIERS

FERRO-ERGOTADAS

Aprobadas por varias Sociedades de Medicina de Francia y del Estrangero.

Empleadas desde mas de 30 años há en los Hospitales, Asilos y las Colonias penitenciarias con buen éxito constante, contra las **Enfermedades cloróticas y Anémicas** de todas clases.

PALIDEZ DE LOS COLORES DEL CUTIS

Nuevo método MEDICINAL precioso y único para la CURACION de las

INCONTINENCIAS DE LA ORINA

VENTA POR MAYOR :

En Poitiers (Francia), en la Casa de **MM. GRIMAUD Fils y C^o**, rue (calle) Boncenne, 19

Depositos en las principales Farmacias



Escopetas Galand De la última perfeccion. — 90 0/0 de los perdigones eficaces á 40 metros.—Tiro garantizado sin rival.

Escopetas Galand Superiores como solidez, largo alcance, elegancia y precio.

Escopetas Galand Modelos ingleses de primera clase, 40 0/0 mas baratas que en Londres.

Carabinas Galand para puesto, salon, caza; armas de la mayor exactitud para el tiro.

Revolvers Galand de arzón, de cintura, de bolsillo. Solidez, seguridad y exactitud de tiro.

Album Galand Tratado completo del Fabricante de Armas; se envia gratis y franco. — Escribir :

GALAND, Armurier-Fabricant, 13, rue d'Hauteville, PARIS

En Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y del Estrangero

La

VELOUTINE

Polvo de Arroz especial

PREPARADO AL BISMUTO

Por **CH^{es} FAY**, Perfumista

PARIS, 9, rue de la Paix, 9, PARIS

L. T. PIVER en PARIS
IMPORTADOR DEL
Nueva **PERFUMERIA** Extra-fina

al

CORYLOPSIS del **JAPON**

Jabon..... al Corylopsis del Japon | Polvo de Arroz. al Corylopsis del Japon

Extracto..... al Corylopsis del Japon | Brillantina... al Corylopsis del Japon

Agua de Tocador al Corylopsis del Japon | Aceite..... al Corylopsis del Japon

Lotion..... al Corylopsis del Japon | Pomada..... al Corylopsis del Japon

